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Me parece que es un impuesto encubierto, yes un precedente gravísimo por- 

quese bypasea la discusión fiscal relevante”. 

IGNACIO BRIONES, Exministro de Hacienda sobreel proyecto Financiamiento parala Educación Superior. 
  

  

O ENTREVISTA. DIEGO PARDOW, Ministro de Energía sobre nueva alza en la luz: 

“Esta alza se explica por lo ocurrido con el tipo de 
cambio a fines del año pasado y a principios de este” 
Rocío Santibáñez 

cronicacddiarioatacama.cl 

ace unos días se anunció 

gía, la cual está contem- 
plada para el segundo semestre 
del presente año. Secontempla 
que elaumentoes de un 71. 

Ante este panorama y en 
conversación con este diario, el 

ministro de Energía Diego Par- 
dow, explicóy entregó varias va- 
riantes del por qué de este pano- 
rama, que sin dudas afectará el 
bolsillo delos habitantes de lare- 
gión y el país. 

Ministro, se habla de un alza de 
energíapara el segundo semestre 
deesteaño ¿Cuálessonlas razo- 
nestraselalzaenlastarifas eléc- 

tricasanunciadas? 
-En este momento estamos en 

un periodo de normalidad tari- 
fariaen los precios dela luz, este 
periodo de normalidad tarifaria 
se ajusta dos veces al año. En 
enero yase ajustaron, entonces 
ahoratocalasegundamitad del 
año y este ajuste normalmente 
miralo que ocurrió enlos meses 
alcierre del semestre anterior 
coneltipo de cambio y conlava- 
riación de los precios de los 
combustibles. 

En este caso, esta alza se ex- 

plica principalmente porlo ocu- 
rrido con el tipo cambio a fines 
delaño pasado y aprincipios de 
este, donde producto de esen- 
cialmente temas geopolíticos, 
enlas elecciones en Estados Uni- 
dos y temas de comercio inter- 
nacionalafectarondemmanerala 
volatilidad del tipo de cambio y 
eso hace que tengamos quellle- 
var el tipo de cambio tarifario 
desde algo que estaba cerca de 
los 920 pesos por dólaral cierre 
del proceso de estabilización y 
descongelamiento delos precios 
delaelectricidad, el segundose- 
mestre del año pasado, a algo 
quetienequellegaralos 970 pe- 
sos por dólar. 

Hoy en día el dólar estáen 
cercade 940, porlotanto, sies- 
ta tendencia se mantiene o se 

profundiza, lo que uno debería 
observar en enero, del estudio 

  

quese hace para enero y el pri- 
mersemestre del próximo año, 
es más bien una disminución, y 
esto va aser así durante todo el 
periodo de normalidad tarifaria. 
Idealmenteel dólar variaríame- 
nosy por lo tanto los ajustes de- 
berían ser más discretos, pero 
en este momento, el tipo de 
cambio havariado significativa- 
mente y eso hace que las tarifas 
varían también. 

Debido a que esta alza está con- 
templadaparael segundosemes- 
tredel presenteaño, dondesees- 
timaquesería enjulio, mes don- 
demásconsumo energético sere- 
gistrasegúnla CNE ¿Qué medidas 
está tomando el Ministerio para 
evitar que este ajuste tarifario 
impacte negativamente a las pe- 

queñas y medianas empresas y a 

la población en general? 
-Notenemos necesariamente un 

'mes específico en que esto vaya 
aocurrir porque depende más 
bien de la toma derazón de la 
contraloría. Los decretos tarifa- 
rios del año pasado que se pro- 
mulgaron implementando laley 
de estabilización, se publicaron 
sinnecesidad detoma derazón, 
porlo tanto, en ese caso, tenía- 
mos una fecha específica y clara 

MINISTRO DE ENERGÍA ES ALENTADOR ANTE ESTA ALZA Y TODO LO QUE CONLLEVA. 

donde entrabanen vigencia, en 
estecaso, en loscasos denorna- 
lidadtarifaria, los decretos están 
sujetosal trámite de toma dera- 
zónante la contraloría. Enton- 
ces, no tenemos una fecha espe- 
cífica, vaa depender de cuando 
efectivamentesea tomado dera- 
zón por parte dela contraloría, 
vaa ser en algún momento del 
segundo semestre. 

Respecto de los consumos, 
hay que tener en cuenta que la 
estacionalidad de los consumos 
es muy variable, dependiendo 
dela zonageográficadel país. En 
la zona norte denuestro país, es- 
te mayor consumo de invierno 
se observa de menor medida 
queenlazona austral de nuestro 
paí; el consumoenlazonanor- 
tetiende aser plano durante el 
añocalendario. 

Sin perjuicio deeso, obvia- 
mente nos preocupa el aumen- 
to delosprecios tantoanivelre- 
sidencial comoanivel de peque- 
ña y mediana empresa y poreso 
tenemos en discusión un pro- 
yecto de ley que ya está en se- 
gundotrámite enel Senado, que 
lleva casi 8 meses de discusión 
legislativa y que permite nosola- 
mente extender lacoberturadel 
subsidio a familias vulnerables, 
también permite cuadruplicarel 

coma 

  

Por ejemplo, hay una indica- 
ciónaprobadadurantelaCáma- 
ra de los diputados Mulet y Ta- 
pia dela región, que permite el 
extender el mecanismo de revi- 
sión decontratos a lasasociacio- 
nes de consumidores cuandose 
produce un desequilibrio eco- 
nómico muy grande y que per- 
mitiría, por ejemplo, canalizar 
las demandas de renegociación 
quese han levantado durante 
esta coyuntura. 

Asuveztambién hay unain- 
dicación que acaba de presentar 
lasenadoraProvoste, quelo que 
hace es permitir aplicar una he- 
rramienta que se llama recono- 
cimiento de generación local y 

¿Que nos puede comentar al res- 
pecto? 

-No, mequeda clara larazón de 
esaaseveración. En todo caso to- 
dos los todos los antecedentes 
técnicos estánen el informetéc- 
nicotanto preliminar como dei- 
nitivoquees de acceso público. 

  

SUBSIDIO ELÉCTRICO 
¿Cómo funciona exactamente el 

subsidio eléctrico anunciado por 
el gobierno y a cuántas personas 
se espera beneficiar? 
-La nómina es actualmente de 
1.850.000 hogares y en el men- 
sajelaideaerallegar a 4 millones 
y medio de hogares, enelnuevo 
paquete de indicaciones esta- 

  

que permite establecer un des-— mostratando de llegar a2millo- 
cuento de hasta el 40% del pre- nes200 durante estaadministra- 

ciodela electricidad paralaszo- — ciónsin perjuicio de lo que pue- 
nas donde se genera más ener- — danhaceradministraciones pos- 
gía, como eslaregión de Ataca-  teriores porqueelsubsidio deto- 
ma y que el aplicar esta medida dasmaneras sería hasta 2027. 

subsidio quese entrega a fami-— en el caso, por ejemplo, de Die- Es un mecanismo con una 
lias electro dependientes y dar go Almagro o Freirina significa-— postulación muy sencilla, atra- 
leunaliviotarifariosignificativo — ría disminuir el valoren cuenta vésdemaneraelectrónica, cuan- 

aasociaciones de agua potable — final decerca de un 10%. do hacemos los periodos de pos- 

rural y a pequeñas y medianas tulacióntambiénserefuerzafisi- 
empresas, hablandode — Yaquemencionaa par a través de Chileatien- 
unarebaja de cerca de un 30% — riosdelaregión, enbasealos di de yatravésdedispositivosmó- 
en las cuentas de la luzde estos chosdel diputado JuanSantana — viles. Laidea, y así ha sido la ex- 

segmentos productivos. sobre quéesunavergilenzaelal-— periencia hasta ahora, hemos 
Nuestra expectativa ylapla- — za que sufrirá Copiapó, ya que ido mejorando el proceso para 

nificación que habíamos hecho — Atacama aporta el 15% de laca que sea cada vezmás simple y 
originalmente para este proyec-— pacidaddelSistemaEléctrico Na másaccesible paratodo público, 
to de ley es que ya estuviera — cional yseretribuye deesta ma- — incluyendo adultos mayores y 
aprobado, nosotros enestemo- nera, ¿Cuál es su perspectivaso- público rural que muchas veces 

mento deberíamos estarenla  breestosdichos? tiene menosacceso aestasherra- 

implementación administrativa. — -Hay un mecanismo para ha-— mientastecnológicas. 
cerse cargo de ello, que es lo 

Ministro, ¿Cómo se equilibrala  queseconocecomo reconoci- ¿Existe un presupuesto especifi- 

necesidad de actualizar las tari- 
fas con la protección del bolsillo 

delasfamiliasen Chile? 

Con políticas queseanefectivas 
como las que están incorpora- 
dastantoenla bolsa de pymesy 
APRcomoenelsubsidio aclien- 
tes vulnerables, comoenelsub- 
sidio a familias electrodepen- 
dientes. 

Estas medidas además fue- 
ron discutidasextensamenteen 
una mesa prelegislativa que du- 
rócerca de dos meses en la que 
participaron parlamentarios de 
gobiemo y de oposición y quese 
haido enriqueciendo durantela 
discusión parlamentaria. 

miento de generación local. Es- 
temecanismo se congeló junto 
con el congelamiento de lasta- 
rifas el 2019 y la indicación de 
la senadora Provoste precisa- 
menteapuntaa descongelarlas 
de una manera sostenible y 
queno genera desequilibrios 
enel resto del funcionamiento 
delsistema. 

Según el director de lafundación 
Energía paratodos, Javier Piedra, 

eldólar no sería el gran causante 
deestaalzaenta luz comousted lo 
habíamencionado, sino quesería 
partede3 componentes, dondeel 
dólar representaría sólo un 2%, 

co para este subsidio y cómo se 
garantizará su sostenibilidad en 
eltiempo? 
“Precisamente, por eso es que 
el proyecto de ley contempla 
tres pilares, uno que sale de las 
rentas generales de la nación y 
otro es un pilar que viene de 
unasobretasa al impuesto a la 
generación termoeléctrica y 
otro que es un cargo específico 
paralosmedios de generación. 
Además, tienen tres ritmos de 
recaudación distintos, estos 

1res pilares permiten darle sos- 
tenibilidad financiera tanto al 
subsidio como al fondo que es- 
tabiliza las tarifas. os
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